



Las viudas de Totalco

Un conflicto ignorado o mal abordado por la autoridad puede derivar en una crisis mayor y hasta en una tragedia. Es lo que ocurrió en Totalco, municipio de Perote, Veracruz, el jueves 20 de junio.

El gobierno del estado mandó a la Fuerza Civil a disolver un bloqueo en la carretera libre a Puebla. Los inconformes son pobladores que exigen la desaparición de la poderosa empresa Granjas Carroll, dedicada a la industria porcina.

Protestan, dicen los pobladores, por la sobreexplotación y la contaminación de agua por parte de esa empresa. Las autoridades ignoraron la queja de los lugareños. La situación los rebasó. Hubo violentos enfrentamientos. Dos manifestantes resultaron muertos. **Alberto y Jorge**. El problema escaló.

Los inconformes exigen no sólo la clausura de la empresa, sino que les lleven a los elementos de la Fuerza Civil responsables de los asesinatos. Una petición imposible de cumplir.

La gravedad del asunto llevó al gobernador, **Cuitláhuac García**, a disolver la Fuerza Civil para calmar el enojo de los pobladores. No fue suficiente.

*Sobre el conflicto hablamos con el priista **Delfino Ortega Fernández**, presidente municipal de Perote. Está convencido de que ninguna autoridad dio la orden de asesinar a los campesinos: "Se les salió de control y ante esto actuó mal la Fuerza Civil", nos dijo.

Nos cuenta que el viernes pasado estuvo en una reunión de representantes de la Subsecretaría de Gobierno de Veracruz con pobladores. Duró nueve horas. La cosa avanzaba. Se hizo una minuta que casi se firma. Pero los "reventadores" se hicieron presentes y los representantes del gobierno de Veracruz se retiraron, no sin antes asumir el compromiso que regresarían al día siguiente, pero ya no lo hicieron.

El alcalde de Perote llamó por teléfono a la Subsecretaría de Gobierno para saber las razones del plantón.

"Me dijeron que no habían ido porque estaban haciendo gestiones ante las dependencias federales para dar seguimiento a las peticiones de los pobladores de revisar el funcionamiento de Granjas Carroll", aseguró.

Pactaron una cita para el lunes en el lugar del bloqueo, pero ni el subsecretario, ni los funcionarios federales aparecieron. La gente se sintió burlada y subió el tono. Se fueron contra el alcalde. Lo retuvieron 24 horas, aunque él dice que no fue secuestro: "Fui a acompañarlos a su manifestación, sobre todo para que el gobierno del Estado pudiera voltear a verlos y les diera una respuesta a sus demandas", afirma.

Y agrega: "Estuvimos allí hasta mediodía y hace media hora estamos de nuevo en el Ayuntamiento", nos dijo, apenas regresó. ¿Cómo lo trataron? Le preguntamos.

"La gente tenía que desahogarse y lo hicieron con nosotros. Pero en ningún momento atentaron contra mi persona. Fueron muy respetuosos. Nos dieron de comer. Quiero reconocerles a mis paisanos lo respetuosos que han sido", respondió.

El alcalde estuvo retenido 24 horas. Bastó que les explicara que tomarse sus medicamentos para que lo dejaran ir. **Ortega** sabe que desde la Subsecretaría de Gobierno llamaron a las viudas de los dos muertos. "Llegaron a la conclusión de que es importante que se sienten a una mesa de negociación para darle seguimiento a ese caso", dice.

El propio alcalde asegura que la Fiscalía General de la República ya atrajo el caso. "Desde el sábado estuvieron con los familiares. Esa parte ya va caminando. Sobre lo otro, los pobladores dicen que la autoridad federal encargada de medio ambiente ya ha cerrado algunos sitios de Granjas Carroll. Pero no lo tengo oficialmente confirmado," puntualiza.

Granjas Carroll se dedica a la industria porcina. Se asienta en los valles de Perote y Veracruz. Cuenta con 18 plantas, distribuidas en los estados de Veracruz y Puebla.

*¿La Guardia Nacional a la Sedena? Despacio que voy de prisa.

El diputado federal del PAN **Héctor Saúl Téllez**, secretario de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, hace notar que el oficialismo todavía no alcanza la mayoría calificada en el Senado. Adelanta que en el caso de que así ocurra, queda la acción de inconstitucionalidad ante la SCJN, amenazada también por la reforma judicial. "Es una decisión contraria a la historia y los fundamentos de la izquierda. Es inconcebible entender hoy un matrimonio entre un gobierno de izquierda y la militarización del país," dijo.

*Hay movimientos en la UNAM. **Hugo Casanova Cardiel** fue designado como nuevo coordinador de la Reforma Institucional y Prospectiva Universitaria. "Su arribo fortalecerá la tarea de sumar esfuerzos para preservar la autonomía de la máxima de estudios", aseguran círculos universitarios. Enhorabuena.